
11月9日，深圳
前海舉行 「2023前

海全球招商引資招才引智大會」 ，介
紹前海最新開發開放重大進展情況，
並推介和發布了 「人工智能、供應
鏈、集成電路、海工裝備、航運服
務、國際諮詢」 等新一批 「六大集聚
區」 。活動吸引了一批世界五百強企
業、港資企業、央企、產業鏈龍頭企
業落戶前海，總投資金額超1300億
元，為前海經濟高質量發展再注澎湃
動能。

當日會上，前海還集中展示了世
界500強、重點港資、上市公司等落

戶項目。港資落戶項目包括香港科技
大學藍色智能設施和機器人新型研發
機構、滴灌通、前海深港智算中心等
11個項目。香港科技大學機器人研究
院院長張福民受訪表示，將與前海共
建香港科技大學（前海）藍色智能設
施和機器人研究院，這個創新型海洋
科研、教育與服務機構將被打造成國
際化藍色經濟科技研究平台。 「研究
院的功能定位為：科技創新、成果轉
化、國內外交流合作、專業領域人才
培養，深圳和香港都是海濱城市，開
展藍色經濟研究優勢明顯。」

大公報記者毛麗娟
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深企AI製藥 河套建機器人廠房
研在港設實驗室 跨境研發癌症診斷模型
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港人港企 「背後大管家」
•作為深圳市首個實現深港跨
境業務一件事一次辦的大廳，
河套 「e站通」 扮演着港人港企
來深 「背後大管家」 的角色，
目前面向港澳人士提供商事登
記、稅務、社會保障、醫療健
康、住房保障等180項政務服
務事項。

創新四大服務模式

•為了更好服務港人港企，河
套 「e站通」 創新四大服務模
式，推出灣區綠色服務、 「上
門辦＋5G視頻導辦」 服務、跨
境審批便捷服務、信用審批服
務等措施。

統一身份認證平台對接

•11月24日起，香港 「智方
便」 會在「e站通」櫃枱設立服務
團隊，為港人進行身份認證。

前海發布六大集聚區攻芯研AI

配合河套國際科創 物流邁步智能化
一隻隻小小的紙

箱在生產線上由工作
人員配合機器快速分揀打包，物流車
從河套深港科技創新合作區出發，除
去過關時間15分鐘即可到達香港，30
分鐘來到香港機場，一天內可以抵達
分撥至全世界主要城市。飛力達物流
能夠達到這樣的速度，與其將華南區
區域總部設立於河套合作區內密不可
分。

據了解，飛力達物流華南區包括
深圳、東莞以及香港三大運營分區，
管理各類保稅、非保稅倉庫面積超過
14萬平米。目前，公司正在發展和改

造信息系統以及倉庫內自動化兩方面
的智慧物流。 「河套合作區內多為半
自動化設施，東莞正在建設一個10萬
平方米的全自動化的倉庫，香港現在
還是傳統的物流設施，未來我們也會
考慮進行自動化和智能化的改造。」
江蘇飛力達國際物流股份有限公司副
總裁、華南區域總經理楊帆說道。

楊帆認為，往後內地與香港之間
的交流與往來會更加便利，限制會越
來越少，而香港面向國際的區位優勢
必定會再度顯現出來，因此香港的長
遠布局不可或缺。

大公報記者胡永愛

隨着人工智能技術的成熟和發

展，AI製藥近年來不斷受到關注。9

日，記者跟隨粵港澳大灣區建設集

中採訪團來到河套深港科技創新合

作區，參觀探訪了以AI+實驗機器人

驅動藥物研發的深圳晶泰科技公司

（以下簡稱 「晶泰科技」）。得益

於河套合作區產學研協同發展的先

天優勢，短短八年間，晶泰科技通

過AI技術賦能藥物研發，多項業務

全球領先，未來還將與香港科企跨

境研發癌症診斷模型。 「我們目前

正在積極探索推進在香港建立研發

實驗室。」晶泰科技聯合創始人、

CEO馬健（圓圖）表示。

大公報記者 胡永愛深圳報道
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河套合作區
支援港科創

▲民眾在河套合作區 「e站通」
綜合服務中心辦理業務。

大公報記者胡永愛攝

走進位於河套合作區內的深圳晶
泰科技公司，辦公區域寬闊明亮、綠
植環繞，更有設備齊全、自動化程度
極高的三大實驗室，很難想像這是一
家2015年才在深圳成立的企業。短短
八年間，晶泰科技在河套深圳園
區佔據超一萬平米企業空
間，擴展到全球四地研究
中心及商務中心，擁有
700多位科學家及研究人
員，成為河套合作區內名
副其實的 「獨角獸」 企
業。

通過香港拓展全球市場
河套合作區匯聚深圳、香港兩地

優勢，晶泰科技正是看中這一點，將
總部落地於此。 「我們以深圳為研發
大本營，自主研發了一套與智能算法
高效聯動的大規模自動化實驗室集
群，目前正在積極探索推進在香港建
立研發實驗室。」 馬健說道。

近日，晶泰科技剛剛與香港長江
生命科技簽訂了新的研發合作，將以
人工智能加上生物標誌物數據開發癌
症分子診斷模型， 「香港的藥企非常
需要人工智能算法的加入，而我們則
希望通過香港這個窗口為香港乃至全
球的客戶服務。」

近年來，晶泰科技首創智能計
算、自動化實驗和專家經驗相結合的
藥物研發新模式，自主研發的智能化
自動化藥物研發平台已開發出數百個
智能算法模型，其中十餘項AI算法處
於世界領先水平。目前，晶泰科技已
與如輝瑞、禮來、正大天晴、長江生
命科技等眾多跨國藥企、國內知名藥

企合作，全球排名前20的跨國
藥企中有15家已與晶泰建立了穩定
合作。

河套產業鏈集聚利招攬人才
河套合作區為晶泰科技的快
速發展提供了各個方面的幫
助。 「在深圳這樣的城
市，很難有一個如此大的
空間給我們。此外，我們
在房租減免、人才補貼上
也 享 受 很 大 力 度 的 支

持。」 馬健介紹，晶泰辦公
室在河套國際生物醫藥產業園

內，作為為醫藥企業服務的科技公
司，行業及產業鏈的聚集效應對於晶
泰科技而言很重要。

去年，河套合作區遴選發布首批
技術攻關類項目榜單，面向全球有意
願且有能力承擔的科研團隊徵集解決
方案。經考察評選，最終5個技術攻關
類項目揭榜，晶泰科技就是其中一
家。 「隨着AI技術的進展，蛋白結構
預測技術日趨成熟，如何基於最新的
AI算法關鍵技術進步，結合物理模
擬、實驗信息等手段促進研發，對生
命科學研究有重大意義。」 晶泰科技
首席研發科學家楊明俊表示。

而揭榜並承接該研究項目的是粵
港澳大灣區數字經濟研究院，距離晶
泰科技步行僅五分鐘，同在河套合作
區內。 「這樣的基礎研究對我們乃至
整個行業來說很有價值，但企業往往
沒有足夠的人手來進行，由政府出資
為我們找到研究方、提供行業共享的
解決方案，對於我們這種快速擴張的
企業來說很關鍵。」 馬健認為。

區位優勢

集聚創新

清除餘毒加強食安監管 保障港人健康

龍眠山

兩年前宣布解散的反中亂港
組織教協，直至最近才完成資產
核數程序，近日發信交代 「遺
產」 處理情況，每名會員可分得
3190元，但因語焉不詳惹來不少批
評，直指教協 「混賬」 。

教協一向財大氣粗，宣布解
散時約有4億元資產。有資深會員
指出，扣除員工遣散費、核數等
費用，加上向9.5萬名會員派發餘
款，大約用去3億元，仍剩下1億元
資產。但教協在信中只交代派錢
的數目，卻沒有交代核算摘要，
沒有公布開支明細表，有黑箱作
業之嫌。教協更首次提到 「債
務」 問題，但債務何來？莫說一
般人聞所未聞，連資深會員都感
到莫名其妙。

由於近年有不少會員離港，
未必個個都會簽名分錢，這意味
着教協處理完 「後事」 仍有一筆
款項。教協聲稱餘下資產將捐贈
合法教育或慈善機構，但沒有指
明機構的名稱，似乎有難言之
隱，以致被質疑是借 「捐」 的名

義 去 資 助 一 些 「 不 乾 淨 的 地
方」 。

教 協 能 否 理 清 這 盤 「 混
賬」 ，各界拭目以待。走完派錢
程序後，教協將向勞工處職工會
登記局正式提出解散要求。劣跡
斑斑的教協即將被掃入歷史垃圾
堆，教育界大毒瘤被鏟除，這是
一件大好事。但所謂 「百足之
蟲，死而不僵」 ，教協操控教育
界、興風作浪近半個世紀，不知
有多少人被其 「洗腦」 ，指望教

協倒台後教育界立即能變得天朗
氣清是不太現實的。

香港國安法落實後，香港實
現了由亂到治的根本性轉變，並
邁入由治及興新階段。教育界大
力撥亂反正，展現新面貌，情況
令人鼓舞。但另一方面，香港
「亂」 的根源尚未清除， 「治」

的基礎尚需鞏固。香港要建立和
完善與 「一國兩制」 相適應的教

育體系，弘揚愛國愛港主旋律，
仍然是任重道遠。

由12月1日起， 「部分氫化油」 將
被法律列為食物中違禁物質。所謂
「部分氫化油 」 ，即是大家熟知的
「反式脂肪」 。食物安全中心昨日公

布的一項研究顯示，與2019年相比，含
有工業生產反式脂肪樣本的比例由25%
大幅減至4%，即96%的樣品符合世衞指
引水平。香港食品業界自覺配合新的
食安標準，令人鼓舞。當然，維護食
品安全沒有止境，禁止 「部分氫化
油」 只是其中一個範疇，未來還有很長
的路要走。

「反式脂肪」 是上世紀的一項科學
發明，由於其成本低、有助延長食品保
質期、增加食品口感，因此大受業界歡
迎。但人們很快發現，工業生產的反式
脂肪是一項糟糕的發明，損害人體健
康，包括提高壞的膽固醇比例，引發血
管硬化和冠心病，因此反式脂肪被形容
為 「食品中的香煙」 。據統計，全球每
年約有50萬人死於食用反式脂肪。

在本港，反式脂肪在食品中也曾大
量使用，烘焙食品包括麵包、蛋撻、蛋
卷以及油炸食品，反式脂肪含量較高。
有報道指出，食用一份 「麥當勞薯

條」 ，就攝取了約2.6克反式脂肪，超
過世衞組織建議的每日限量2.2克。

反式脂肪是健康大敵，世衞組織早
在2018年就呼籲，到2023底，從全球食
品供應中完全清除工業生產的反式脂
肪，並用更健康的油取而代之。到目前
為止，約佔全球人口三分之一以上的40
多個國家和地區已經實施了世衞組織的
建議，例如美國通過法律，禁止在食品
供應中生產和使用氫化油。本港立法會
年前通過有關法案，下月實施，與世衞
組織建議的時間表相一致。

特區政府在清除反式脂肪方面發揮
着關鍵作用，這包括立法禁止和加強宣
傳，及鼓勵業界使用更健康的食用油。
但要實現目標，必須讓工業界包括原材
料生產商和最終食品的供應商參與進
來，避免使用氫化油製造食物，研究降
低食品中反式脂肪的方法，正確標籤食
品成分，列明配料表等。就食安中心的
研究來看，大部分業界已為落實禁令早
作準備，但仍有少數業界達不到標準。
有關禁令於下月生效後，有關部門有必
要加強執法，以儆效尤。

除了政府和工業界的行動，民間社

會在倡導清除食品中反式脂肪、推動政
府變革方面也發揮了重要作用。對消費
者來說，需要保持均衡飲食，少吃油炸
及高脂食物，使用低脂烹調方式，購物
時更要注意食品標籤。如果配料表中出
現 「氫化植物油」 、 「部分氫化油」 、
「氫化脂肪」 等字樣，一般都含有反式

脂肪。
禁止食品中使用反式脂肪標誌着香

港在提高食安標準方面又邁進了一步，
但不代表食品從此就安全了。事實上，
只要有利可圖，就會有各種打着 「科
學」 旗號的添加劑進入食物鏈，有些添
加劑已被證明有害，還有一些添加劑的
副作用有待進一步研究。另外，食品中
農藥超標、含重金屬等問題不時發生，
飽和脂肪也不利健康。至於日本政府一
意孤行向海水中排放核污水，更是與全
人類為敵。

食品是健康的來源，而不應該是疾
病的起因。特區政府在食安監管方面一
向嚴格，食安中心盡職履責，香港在立
法方面也不落後於其他先進經濟體。未
來，特區政府需要不斷與時俱進，落實
最嚴格的安全標準。






